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В ЭТОТ день на вы- были наивными. Но за ставлять «серьезные про- те ли вы город Томск?»
два часа возможности по- граммы». буквально притягивали
работать на персональной Современные десяти, школьников, заставляли 
ЭВМ, которые они полу- классники из поселков и их пробовать, экспери-

чнслительном центре ца
рило оживление: маль
чишки и девчонки из 
Светлинской средней 
школы Томского района 
стали гостями политехни
ков. Но гостеприимство 
было не праздным, а де
ловым, рабочим.

Сначала — экскурсия 
по залам вычислительно
го центра. Здесь опыт
ные сотрудники показали 
светлинцам основные уз
лы и механизмы вычис
лительных машин, опера
ции ввода и вывода ин
формации. То, что было 
известно лишь по учебни
кам, обретало реальные 
черты,

Потцм была встреча с 
деканом АВТФ. Алек
сандр Николаевич Осо
кин рассказал о жизни 
факультета, о специаль
ностях, которые можно 
здесь получить.

Сельские горизонты 
« К и б е р н е т и к и »

Овладеть счетно-вычислительной техникой, навыками программирования — 
такая задача сегодня стоит перед людьми разных профессий и специальностей. 
ЭВМ входит и в школьные классы — с сентября прошлого года старшеклассни
кам читается предмет «Основы информатики и вычислительной техники».

Во время школьных каникул в УНПК «Кибернетика» на практике позна
комились с ЭВМ ребята из сельских районов нашей области.

Ира Семенова — девя
тиклассница? Она давно 
решила, что будет учить
ся на АВТФ, и сегодня 
впервые побывала в сте
нах УНПК «Кибернети
ка».

— То, что мы увидели 
— не толнко интересно, 
но и познавательно. До 
сих пор мы работали 
только на микрокальку
ляторах, а теперь смогли 
познакомиться с самыми 
современными машинами. 
Честно говоря, мы дума
ли, что раз машина, то 
надо только клавиши на
жимать, а она ведь тебя 
думать заставляет.

Да, во многом еще 
представление этих
школьников о компьютере

чили в конце одноднев
ной практики мнение 
сильно изменилось. Поя
вился опыт составления 
простейших программ, 
вывода информации на 
экран дисплея. Вместе с 
учениками познавали 
ЭВМ и учителя.

— Такая экскурсия 
нам была просто необхо
дима, — говорит учитель 
физики Н. Ф. Дроздова. 
— Материальная база 
школы пока слабовата и 
не позволяет иметь у се
бя электронно-вычисли
тельные машины. И курю 
«информатики» предпола
гает лишь усвоение тео
ретических знаний. Хо
телось бы иметь возмож
ность заниматься и прак
тически.

Сотрудники УНПК ста
рались за один день дать 
как можно больше сель
ским ребятам. Для них 
откфыты двери многих 
машинных лабораторий. 
И, как ни странно, школь
никам одинаково ин
тересно было играть в 
«Посадку на Луну» и со-

деревень вполне уверенно 
чувствовали себя в об
щении с новой техникой.

Мы попросили подвес
ти некоторые итоги прак
тики одного из ее органи
заторов, секретаря ком
сомольского бюро УНПК 
«Кибернетика» В. Вели
канова.

— За время школьных 
каникул у нас побывало 
около двухсот ребят из 
Асиновского, Первомай
ского, Шегарского. Ко
жевникове кого и Томско
го районов. Каждый день 
комсомольцы. взявшие 
шефство над гостями, 
встречали колонны авто
бусов, организовывали ре
жим работы групп.*

Конечно, с 15-летними 
школьниками нужно было 
заниматься по-особому, 
не так, как со студента
ми. Одна из методик, на
иболее хорошо показав
ших себя в проведении 
этой практики, —игровое 
общение с персональным 
компьютером. «Спортло
то» или викторина «Знае-

ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ НАУКАМ
ВАЖНОЕ место в системе идейно-полити

ческого воспитания занимает изучение студен
тами общественных наук и привитие им на
выков пропаганды марксистско-ленинской тео
рии. Студенты-политехники активно включи
лись в социалистическое соревнование по до
стойной встрече XXVII съезда КПСС. Они 
откликнулись широким участием в XI Всесо
юзном конкурсе студенческих работ по проб
лемам общественных наук, истории ВЛКСМ 
и международного молодежного движения.

В конце прошлого года были проведены 
общеннститутскне конференции по проблемам 
общественных наук, на которых было обсуж
дено 70 дцкладов. По результатам I (инсти
тутского) тура конкурса на 2-ой (областной) 
тур выдвинуто 14 докладов.

Особенно хочется отметить работы А. Лу
кина, П. Пнлецкого (АВТФ), А. Мизуна,
Д. Каретникова (ФТФ), Т. Широковой,
А. Курганова (ТЭФ), Н. Харламовой, И. Ай
даровой (ХТФ), Т. Антиповой, В. Сидоркина 
(АЭМФ), В. Старковой, П. Сорокина (ЭФФ),
Г. Пнщальннковой, Л. Весниной (ГРФ),
А. Рыжкова, Д. Бабенко (ЭЭФ).

Все авторы награждены денежными пре
миями и получили благодарности.

Активное участие в конкурсе приняли сту
денты АВТФ, ФТФ и ХТФ.

Р. КВЕСКО,
председатель методической комиссии КОН.

монтировать.
... Кое-кто считает, 

что компьютеризация 
сельских школ — дело 

далекого будущего, но

сотрудники УНГ1К «Ки- ских ребят здесь правели 
бернетика». думают по- на совесть, 
другому, не считают себя М. КРЕЧМЕР.
вправе раскачиваться. НА СНИМКЕ: человек 
Первую практику сель- ведет диалог с машиной.

Сегодня 
в номере:
ф Учебно-научный 

комплекс «Кибернети
ка» помогает сельским 
школьникам знако
миться с основами ин
форматики и вычисли
тельной техники.

•  Анализ и синтез 
технических решений, 
мозговая атака — эти 
методы предстоит осво
ить студентам по но
вой системе подготов
ки.

ф  В разгаре — эк
замены у первокурсни
ков.

ф  Студенческий 
профком в дни сессии.

ф  Тематическая по
лоса «Народный конт
роль — в действии».

•  «Будем отдыхать 
интереснее», — реши
ли студенты ТЭФ.

ф Гостья политехни
ков — исполнительни
ца песенной поэзии 
Елена Камбурова.

ф Читатель шутит.

ОБСУЖДАЕМ ПРЕДСЪЕЗДОВСКИЕ ДОКУМЕНТЫ

РАБОТАТЬ ТВОРЧЕСКИ
РЕШЕНИЕ задач по 

ускорению научно-техни
ческого прогресса в на
родном хозяйстве в зна
чительной мере опирается 
на повышенную творче
скую активность научных 
и инженерных кадров. В 
связи с этим особую ак
туальность в высшей шко
ле приобретают вопросы 
подготовки специалистов, 
способных к решению 
современных научно-ин
женерных задач

Имеющиеся в настоя
щее время в институте 
формы и опыт творческой 
подготовки студентов, ос
нованные на реализации 
комплексных планов про
филирующих кафедр по 
УИРС — НИРС на весь 
период обучения, а так
же введение дисциплины 
«основы научных иссле
дований», факультатива 
по патентоведению не да
ют црка еще должного 
эффекта. Недостаточно 
студенческих публикаций, 
подаваемых заявок на ав
торские свидетельства и 
изобретения, мал процент 
внедренных дипломных 
работ и проектов.

Чтобы улучшить поло
жение, в институте ведет
ся работа по организации

системы формирования и 
развития творческих спо
собностей студентов в об
ласти изобретательства и 
рационализации.

Однако в предлагаемой 
системе пока недостаточ
но внимания уделяется 
такой первоочередной за
даче. как подготовка и 
переподготовка препода
вательских и научно-пе
дагогических кадров для 
повышения творческой ак
тивности студентов. Про
ведение семинарских за
нятий по патентному по
иску и введение в дисцип
лину «Основы научных 
исследований» восьмича
сового раздела по мето
дам научно-технического 
творчества не решают за
дачи. Пока неясно, что 
предполагается включать 
в содержание этого раз
дела. Однако такие из
вестные методы активиза
ции творческой деятель
ности, как мозговая ата
ка, морфологический ана
лиз и синтез технических 
решений и другие, осво

ить студентам на уровне 
практических навыков за 
это время вряд ли удает
ся. То же самое можно 
сказать и о реализации 
рассматриваемой системы 
через лекторий молодых 
преподавателей, аспиран
тов и сотрудников.

Пак позитивный мо
мент в творческой подго
товке студентов можно 
отметить открытие в 
осеннем семестре на фа
культете общественных 
профессий отделения на
учно-технического творче
ства. Однако руководству 
этого отделения необхо
димо уже сейчас решить 
вопрос о формах конеч
ных результатов обуче
ния. Например, во мно
гих школах научно-тех
нического творчества мо
лодежи других городов 
условием для выдачи до
кумента о их окончании 
служит подача заявки на 
авторское свидетельство 
или изобретение.

Не отвечает современ
ным требованиям сущест

вующая практика рабо
ты основной массы, сту
дентов профилирующих 
кафедр на выполнение 
УИРС—НИРС по науч
ной тематике кафедр. 
Прежде всего потому, что 
при формировании тем 
исследований и их рас
пределении по исполните
лям не отражается целе
вая ориентация студентов 
на решение конкретных 
актуальных отраслевых 
задач.

Система творческой 
подготовки специалистов 
— новый этап деятельно
сти вузов. Поэтому пред
ставляется целесообраз
ным поставить вопрос о 
переименовании совета 
по НИРС в совет по 
творческой подготовке 
студентов с расширением 
и конкретизацией целей и 
задач по этому направле
нию.

Подготовка и перепод
готовка преподаватель
ских и науч но-тгедагогиче - 
ских кадров может быть 
решена за счет организа
ции цикла лекций и

практических занятий в 
объеме 50 — 60 часов без 
отрыва от основной’ рабо
ты и через целевые фа
культеты общественных 
профессий ' преподавате
лей. Так, в этом году на 
базе Горьковского уни
верситета планируется 
открыть ФПК преподава
телей по методам науч
но-технического творчест
ва.

Профилирующим ' ка
федрам необходимо уста
навливать прямые 'связи 
с предприятиями, на ко
торые распределяются 
выпускники. Это поможет 
формировать фонд реаль
ных творческих задач и 
использовать его для вы
полнения УИРС—ПИРС, 
всех видов производствен
ных практик, курсового и 
дипломного проектирова
ния.

Актуальным сртается 
вопрос о разработке и 
тиражировании методи
ческих материалов по ме
тодам научно-техническо
го творчества. Пока такой 
учебной литературы
практически нет.

В. ОГАИ, 
декан ЦИПС института.
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ИЗУЧЕНИЕ истории 
КПСС на первом курсе 
дает теоретическую осно
ву для марксистско-ленин
ского образования студен, 
тов. О том, как проходят 
экзамены по этой серьез
ной дисциплине, мы по
просили рассказать заве
дующего кафедрой исто
рии КПСС Александра 
Вячеславовича Гагарина: 

— Пока сдали экзаме
ны лишь половина перво
курсников, но уже мож
но говорить о некоторых 
результатах. В ведомо
стях — 13,8 процента от
личных отметок, 30,5 
процента — четверок, 
46,2 процента — удов
летворительных и 9,5

ЧТОБЫ ПОНЯТЬ СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ
процента неудовлетвори
тельных оценок. Кафед
ра, безусловно ,не может 
считать такое начало 
удачным. Ведь то, на
сколько хорошо освоят 
первокурсники предмет 
истории КПСС, во мно- 
г.'ом определит изучение 
ими на следующих кур
сах таких сложных дис
циплин, как философия 
и научный коммунизм.

— В чем вы видите 
причину неблагополучия?

— Прежде всего, труд
но пришлось тем, кто 
не работал серьезно во

время семинарских за
нятий, не изучал перво
источников. К тому же, 
начало экзаменов прохо
дило в условиях, когда 
большинство студентов 
рассчитывались с долгами, 
досдавали зачеты. Поэто
му времени на подготов
ку к экзамену по исто
рии КПСС у них осталось 
мало. Да и те немногие 
дни не все студенты су
мели использовать ре
зультативно. Занимались 
максимум по три-четыре 
часа. Многие не посеща
ли предэкзаменационные

консультации, хотя пре
подаватели увеличили их 
число. Большинство пер
вокурсников предпочита
ют работать не в кабине
те истории КПСС, а в об
щежитиях, имея перед 
собой лишь конспекты, 
которые ведутся зача
стую не лучшим образом. 
А ведь преподаватели ор
ганизуют в кабинете до
полнительные консульта
ции, помогают подбирать 
необходимую литературу.

Есть и еще одна при
чина: очень трудно ра
ботать с таким огромным

потоком студентов, как, 
например, на электрофи
зическом факультете. 
Аудитории переполнены, 
и преподавателям сложно 
уследить за теми, кто 
бездельничает на лекции.

— А как же заинтере
совать студентов?

— Во-первых, как во 
время лекции, так и на 
семинарских занятиях мы 
широко используем тех
нические средства: теле
визоры, слайды, струк
турно-логические схемы. 
При разборе любой темы 
предлагаем конкретные 
ситуации, заставляющие 
младшекурсников . само
стоятельно мыслить. 
Ведь мы изучаем исто
рию, чтобы понимать се
годняшний день.

п е р е м е н
НАЧИНАЯ говорить 

-о том, как первокурс
ники АЭМФ подошли 
к сессии, хочу сразу 
выделить главное. Не 
возникло трудностей 
перед экзаменами у 
тех, кто много и серь
езно занимался в се
местре.

Неплохо прошла за
четная неделя в груп
пах 7551 и 7552. А 
студентов гр. 7450 хо
чется отметить особен
но. У всех ребят в те
чение семестра были 
положительные атте
стации, уже сейчас 
восемь человек сдали 
досрочно по одному 
экзамену. Конечно, не
малая заслуга в этом 
старосты С. Белова, 
умеющего четко орга
низовать работу в 
группе. Недавно сту
денты обратились в 
деканат с просьбой 
заключить договор о 
коллективном подря
де, и мы, конечно, 
пойдем им навстречу. 
Группе 7450 такое де
ло по силам.

Беспокоится о успе
ваемости товарищей 
треугольник группы 
7152, особенно старос
та И. Комаров. Умело 
направляет здесь рабо
ту студентов и кура
тор Анатолий Дмит
риевич Митаенко.

Но, к сожалению, 
не у всех наших пер
вокурсников дела об
стоят благополучно. 
Пятнадцать!!) человек 
из двадцати трех не 
получили зачеты к 
началу сессии в груп
пе 7352. И хотя месяц 
назад студентам было 
указано на возмож
ность такого исхода.

ОГНИ ОБЩЕЖИТИИ ,

выводы, как видим, 
никто из них не сде
лал. Да и трудно 
взять наскоком упу
щенное за несколько 
месяцев.

Критическое поло
жение сложилось у 
студентов С. Кобыли- 
на, В. Косточкина, 
А. Шацова из группы 
7151. Нет на сегодня
шний день уверенно
сти, что они сумеют 
рассчитаться с заче
тами и сдадут все эк
замены. А ведь эти 
студенты поступили 
на остродефицитную 
специальность «элек
тропривод и автомати
зация промышленных 
установок». Все они— 
хоэстипендиаты. Пред
приятия, направившие 
их на учебу, ждут, 
что вернутся ребята 
квалифицированными 
специалистами, платят 
им повышенную сти
пендию. Сами же сту
денты принимают это 
как должное и на
строиться на серьез
ную работу не торо
пятся.

Хочется отметить, 
что активнее стал ра
ботать в этом году 
штаб I курса и все 
учебно-воспитательные 
комиссии факультета.
Самое главное — обес
печена гласность всех 
реультатов сессии.
Оперативная инфор
мация вывешивается 
на стендах и в обще
житии, и возле дека
ната. Это, конечно,
помогает в нашей ра
боте.

А. ГОРМАКОВ, 
зам. декана АЭМФ.

Ждали
большего
СРЕДИ второкурсни

ков электроэнергети
ческого факультета 
группа 9142 выделяет
ся стабильностью в 
учебе. Неплохо зани
мались ребята в тече
ние всего семестра, 
вовремя получили все 
зачеты к началу сес
сии. И вот — первые 
экзамены. Двоек ни у 
кого из студентов нет. 
Физику одиннадцать 
человек из восемнад
цати сдали на «хоро
шо» и «отлично». По 
философии получили 
восемь троек и лишь 
одну пятерку.

Таким началом не 
удовлетворены не
только мы, но, думаю, 
что и сами студенты. 
Ведь группа эта дру
жная, организованная, 
и ей вполне по силам 
закончить сессию с 
хорошим качеством.

П. АНОХИН,
зам. декана ЭЭФ.

КОГДА после первого 
курса мы поехали со 
стройотрядом в Шегар- 
ский район, командиром 
своим выбрали Алексея 
Кабаненко. Наверное, по
тому, что человек он — 
ответственный, да и по 
характеру очень весе
лый, общительный. Пом
ним, приехали тогда и 
сразу приуныли: работа
предстояла сложная.
Один Алексей держался 
молодцом, первым выхо
дил на самый трудный 
объект. И остальные ре-

Надежный товарищ
бята стали подтягивать
ся за командиром. Тогда 
мы заняли первое место 
среди всех студенческих 
строительных отрядов 
факультета,

В следующем году 
вместе с Алексеем рабо
тали в Среднем Васюга- 
не. И опять он часто 
оказывался впереди. Три 
человека из отрада полу
чили за отличную рабо

ту почетный знак удар
ника ССО. Среди них 
был и Алексей Кабанен
ко,

Стройотряд проверяет 
на прочность. И если у 
любого из нас теперь 
спросят, какой он, Алек
сей Кабаненко, ответим: 
честный и принципиаль
ный. Надежный.'

Стабильно, на твердые 
четверки сдает А. Каба

ненке все сессии. В чис
ле лучших пятнадцати 
человек ездил на прак
тику в Ленинград.

С Алексеем всегда ин
тересно. Сам он —томич, 
но часто бывает в обще
житии, то на концерт 
нашу 0121 группу пове
дет, то интересный вечер 
организует.

Он — обычный студент 
и хороший товарищ. А 
это — немало!

Д. ВИШНЕВСКИЙ,
А. ВЕРЕТЕННИКОВ,

В. ПАНТЕЛЕЕВ, 
студенты ФТФ.

ПОСЛЕДНЯЯ СЕССИЯ
Закончилась последняя сессия у студентов пято

го курса.
Как и прежде, отлично выдержали все экзамены 

старшекурсники специальности «электронно-вычи. 
слительные машины». Во всех трех группах стопро
центная абсолютная успеваемость, а студенты 8312, 
8313 групп сдали сессию только на «хорошо» и 
«отлично».

Такие результаты — хороший пример для перво
курсников.

Неплохо начали свою первую сессию студенты 
гр. 8650. Пятнадцать человек выдержали оба экза
мена без троек. Две пятерки у Ю. Ворониной. 
Досрочно сдала уже три экзамена М. Кошкарова, 
и все — на «отлично». Не стали неожиданностью 
хорошие результаты первых экзаменов в группе 
8452, потому что эти студенты ровно занимались в 
течение всего семестра. В. СЕМИГУК,

председатель УВК АВТФ.

Желаем удачи!

ОСНОВНАЯ задача в 
работе профсоюзных ор
ганизаций во время сес
сии—создавать студентам 
максимально благоприят
ные условия для подго
товки к экзаменам.

На заседаниях студсо- 
ветов приняты решения 
уменьшить на это время 
количество танцеваль
ных вечеров, усилить 
контроль за соблюдени
ем тишины. Необходимо 
уделять больше внима
ния санитарному состоя
нию общежитий, ведь 
чистота и опрятность 
жилых и рабочих ком
нат влияют на работо-

Ответственная пора
способность студентов.

хватило места, и не было 
тесноты.

После всех экзаменов 
комиссия подведет ито
ги. Лучшие студенты бу
дут награждены денеж
ными премиями, путев- 

в ками в дома отдыха и
культета, как и прежде,

Нельзя ослаблять свою распределило путевки
н а роли о йИ д р уГинТ ° ":Х оро- профилакторий институ- санатории. Ну, а люби- 
шо, что любителей «рас- та- Тринадцать студентов тели поспать во время 
слабиться» после удачно бУДУт поправлять свое семестра могут лишиться 
сданного экзамена прак- здоровье и готовиться к не только стипендии, но 
тически не осталось. Про- экзаменам. и права проживания в
филактика правонаруше- Начинается сессия у ти^ и болы пе^ 'дв"1дцати 
нии ведет к оздоровле- заочников, а значит, цри- „ учебных з а н я т и й
нию студенческого быта, бавилось хлопот у жи- ^  занятии,
созданию нормальных лищно■'бытовой камис- д_ КАДАЙ,
условий труда и отдыха, сии. Нужно расселить председатель проф-

В ШКОЛЕ — учат, 
в институте — учатся. 
Разница ощутимая. 
Нелегко первокурсни
кам перестроиться на 
самостоятельную рабо
ту, когда никто не 
контролирует каждый 
день, когда должен и 
думать, и решать свои 
проблемы сам. Но вот 
занятия стали при
вычными, а кое-кто 
научился не только 
конспектировать лек
ции, но и пропускать 
их. Сессия была еще 
далеко, поэтому не 
волновались, подбад
риваемые к тому же 
советами «бывалых 
старичков». И только 
когда наступила за
четная неделя, почув
ствовали, какое это 
трудное, напряженное 
время, что такое бес
сонные ночи.

вот — первое 
испытание.

Профсоюзное бюро фа- приезжающих так, чтобы бюро ЭЭФ.

И
серьезное
О том, как началась 
сессия, • рассказывает 
студентка группы 5450 
Виктория Бейлон:

— Хорошо сдали ис
торию КПСС. В груп

пе нет ни одной двой
ки, две пятерки были 
поставлены автомати
чески. Оказывается, 
не так все и страшно. 
Конечно, это не шко
ла. И преподаватель к 
тебе относится более 
серьезно, даже на 
«Вы» обращается, и 
спрос очень строгий с 
нас. Впереди экзамен 
по химии. Хочется 
выдержать его хоро
шо, доказать себе, что 
я уже немножко хи
мик, и специальность 
выбрала верно.

В группе 5650 пер
вокурсники этот экза
мен уже сдали. Во
семь человек получи
ли «отлично», пять — 
тройки, остальным в 
зачетках выставлены 
четверки. Доволен та
ким результатом сту
дентов их преподава
тель Геннадий Гаври
лович Савельев.

Ну, что 
как говорят. 
Пожелаем 
удачи!

ж, зачин,
сделан.

ребятам

О. ИВАНОВА, 
редактор радио ХТФ,
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Народный | 
контроль— 

в действии
ВЫПУСК N° 1 (52)

НЕТ необходимости го
ворить о важности инди
видуального планирова
ния работы профессорско- 
преподавательского . со
става. Известно, что в 
течение многих лет оно

5 регламентируется раз

рование работы препода
вателей ведется неудов
летворительно. На ка
федре автоматизации и 
робототехники планы те
кущего года до сих пор 
не утверждены. На ка-

заключение? Ведь отчета 
преподавателя нет. Кро
ме того, это «мифиче
ское» выполнение пла
нов утвердили деканы. 
Это ли не формализм!
. Все еще не изжиты

деканатом (кафедра вы
числительной техники, 
автоматизации и робото
техники, кафедра техно
логии силикатов).

Бумага немой, но чест
ный свидетель, и она

личными инструктивны
ми указаниями руково
дителей министерства и 
института. Уже более 
десяти лет группа народ
ного контроля системати
чески рассматривает на 
заседаниях ход индиви
дуального

П О Д Х О Д -Ф О Р Н А Л Ь Н Ы И
федрах экономики про- случаи внесения в инди- 

планирования мышленности и организа- видуальные планы работ,
авто

систем
ОБЩЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР 

В. н. БУРКОВ
.................................................................... .

и его соответствие деист- ции производства 
вующим указаниям И ,матизир0ванных 
на этот раз нами было

связанных
инои раз красноречиво 
говорит о почти полном 
пренебрежении авторов 
планов к важным видам 
работы преподавателя. 
Назову несколько фами
лий: доцент 'В. А. Сер-
дюцкий, старший препо-

ПО СЛЕДАМ 
НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИИ

Ответ
получен,

но...
В ответ на статью в 

газете «За кадры» за 
27 ноября 1905 г. 
«Резерв: перелом и пе
рестройка» В. Бурко
ва говорилось о невы
полнении ряда реше
ний, принятых на отк
рытом партийном соб
рании АХУ. Партбюро 
сообщает, что кафе- 
автомат в четвертом 
корпусе §удет сдано в 
эксплуатацию в пер
вом квартале этого го
да.

Вопросами укрепле
ния трудовой дисцип
лины партбюро зани
мается постоянно. Так, 
на последнем заседа
нии в декабре прошло
го года при обсужде
нии состояния тепло
вого режима в учеб
ных корпусах были 
вскрыты факты низ
кой трудовой дисцип
лины среди камендан- 
тф , начальников уча
стков отдела главного 
энергетика. Ответ дер
жали главный инженер 
ТГШ И. И. Марц, на
чальник отдела учеб
ных корпусов Г. Ч. 
Микадзе, коменданты 

. 2, 4, 8, 10, 16 и глав
ного учебных корпу
сов, а также начальни
ки участков.

В январе планирует
ся заслушать отчет 
отдела кадров о его 
роли в укреплении дис
циплины в институте. 
В феврале намечено 
заслушать отчеты ди
ректора студгородка 
А. Ф. Ходанович о 
выполнении постанов
ления партийного соб
рания и начальника 
ЖЭУ О. М. Аверина 
по выполнению реше
ния партсобрания по 
работе коллектива 
ЖЭУ.

и. топкин,
секретарь партбюро 

АХУ
ОТ РЕДАКЦИИ: 

секретарь партбюро 
уклонился от ответа 
на основной вопрос, 
поднимаемый газетой 
и народными контроле
рами: почему третий 
год дорогостоящее обо
рудование кафе-авто
мата находится под 
снегом? Почему до 
сих пор в отведенной 
для кафе-автомата ау
дитории не начата ра- 

1 бота?

ФОТООБВИНЕНИЕ 
Есть горы, которые 

манят. Их покоряют, 
ими любуются. А эти 
«эвересты» мусора 
около общежития на 
Усова, 13-а, все обхо
дят стороной, что сов
сем не удивительно. 
Удивляет другое — 
почему их не могут 
покорить те, кто отве
чает за благоустрой
ство этой территории. 

Фото И. Павлова.

с выполнени
ем общественных пору
чений. Правда, мы ойна-

отмечено заметное улуч- за^йи проектирования их «ьтл
шение качества состав- -,т„рплили ТОЛьКО в свое- к случая• На ФТФ ас- 
ляемых индивидуальных линеР декабря как раз во систент м - Б- Моисеев и ,
планов как в целом по время проведения на фа- ассистент Ю. И. Сапож- даватель Э. М. Сметан 
институту, так и по от- культете проверки НК ков вписали в индивиду- кина (ФТФ), доценты 
дельным факультетам, ^акие случаи неодно- альные планы свою ра- а . Ф. Глотов и  С. Г. Чер-
Отнако состоявшаяся в кратны, недостатки есть бот/  в месткоме и в пар- нышева (ЭФФ), а также Однако состоявшаяся на х факульте- тиином бюро. старшие преподаватели
конце прошлого года тах Не дсе Преподавате- Серьезным недостатком б . И. Балашев, С. К. Ку-
проверка на ФТФ, ЭФФ, ли ‘ (особенно кафедры в индивидуальном плани- тявина, Р. Л. Кремень
ХТФ и АВТФ показала, вычислительной техники, ровании является и то, (АВТФ).
что положение дел все прикладной математики) что не вСе преподаватели Думается, что руковод- 
еще далеко от совершен- предусматривают выпол- указывают _ тему своей Ству факультетов и ка-
ства и не соответствует нение воспитательной ра- госбюджетной работы. На- федр следует обратить
требованиям сегодняшне- боты. рушений набирается не серьезное внимание на
го дня- - В индивидуальных у т л У * 1  ДОТФЩ f ~ 3 ’ постановку индивидуаль-

Группа отметила отно- планах- прошлого года не ’ ного планирования рабо-Группа народного кон- ты преподавателей, и тем 
троля отметила и другие более, контроль за их 
факты. Отчет преподава- выполнением. От этого 

ков, электрофизиков и чаев установлено на телей за прошлый учеб- будет зависеть в конеч-

сительное благополучие с всегДа отмечено выпол- 
индивидуалькым плани- пение запланированных 
рованием у физикотехни- ВИД°В работы. Таких слу-

и чаев установлено на
химике технологов Бе- ФТФ —4, ЭФФ—1, ХТФ- ный год в целом прово- 
Гу1тоечноТевмутся° индиви- 8, АВТФ —16. Интересно дится достаточно ак«у- 
луальные планы профос- отметить, что, как ни ратно. Но и здесь есть за
сорено - преподаватель- странно, заведующие ка- мечания: преподаватели
ским составом кафедры федрами своими подпи- не объясняют невьшолне- 
№ 24, общей неорганиче- сями удостоверили вы- ние ими отдельных вы

полнение этими лицами дов работ, нет отметок о 
их индивидуальных пла- выполнении индивидуалы 

Большие замечания нов. Возникает естествен- ных планов в осеннем се- 
высказаны АВТФ. Здесь ный вопрос: на каком местре. В ряде случаев 
(Индивидуальное плани- основании сделано такое отчеты не утверждены с

скои химии.

ном счете качество под
готовки специалистов.

План и его выполнение 
был, есть и остается за
коном для каждого пре
подавателя.

В. БАЖЕНОВ, 
заместитель председа
теля группы народно
го контроля институ

та.

В а ж н ы и

Кто не видел этой кар
тины или не слышал о 
ней — пусть зайдет в 8-й 
учебный корпус, запад
ное крыло. Еще с лета 
прошлого года это поме
щение в три этажа с ог
ромным аудиторным
фондом по договору с 
МРСУ (руководитель 
Б. Е. Балагула) было за
крыто на ремонт.

Уже в июле здесь «за
кипела» работа. И те, кто 
проходил мимо, слышали 
ужасный шум, треск, 
грохот и видели, как не 
только через двери, но и 
через распахнутые и раз
битые окна на улицу и 
во двор летели доски 
раскуроченного пола. 
Кстати, где они призем
лились, неизвестно до 
сих пор, не сохранилось 
от них и следа. Оптими
стам из выселенных ка
федр, лабораторий, каби
нетов этого крыла каза
лось, что таких темпов 
ремонтных работ исто
рия института еще не 
знала.

Но эпопея крушения 
закончилась, а с ней и 
«ремонтные» работы. И 
как результат: из-за де
фицита аудиторного фон
да институт вынужден 
был перейти на двух
сменную, очень неудоб-

КАНИТЕЛЬ
(ВМЕСТО ФЕЛЬЕТОНА)

ную форму работы; за
крылась столовая с боль
шой пропускной способ
ностью, хотя посадочных 
мест в столовых институ
та и так не хватает, соз
далось много неудобств 
для выселенных и нахо
дящихся сейчас по сосед
ству с этим крылом ка
федр. Отопительная си
стема работает «с холод
ком», а ремонта как не 
было, так и нет. Да и 
никто из руководителей 
АХУ толком не знает, 
когда он начнется, так 
же, как нет конкретного 
виновника во всей этой 
канители.

Разумеется, причин 
находится много: нет
денег, нет материалов, 
нет рабсилы. Между тем 
и в АХУ, и в МРСУ есть 
и партийные, и профсо
юзные организации, есть 
и группы народного 
контроля. Все они могли 
бы найти конкретных ви
новников и спросить: 
когда же они будут вы
полнять заключенные 
ими договора? Тем более 
что это не впервой. Ведь

так было и с общежити
ем ЭФФ по Кирова, 2, и 
с ДК Т11И, и с рядом 
других объектов.

Более того, каждый 
преподаватель, да и сту
дент, в душе, видимо, 
проклинают тех, кто не 
занимается своевремен
ной -заменой или ремон
том учебных, аудитор
ных досок. Между тем
кто-то додумался в АХУ 
перекрыть все три этажа 
этого 8 корпуса именно 
аудиторными досками, 
причем, более половины 
из них или новые, или
вполне пригодные. Это
же курам на смех. А уж 
о том, что они денег сто
ят, в АХУ никто, види
мо, и не подумал.

Было бы, очевидно, по
лезно партийной органи
зации АХУ найти и 
строго спросить с винов
ников затянувшейся ка
нители с 8 учебным кор
пусом.

В. БУРКОВ, 
инструктор парткома, 
член головной груп
пы народного конт

роля.

с т и м у л
УСПЕХИ в научной деятельности немыслимы без 

качественной под,тои|вки кадров высшей квалифи
кации — докторов наук. Если для подготовки кан
дидатов наук эффективным средством является ас
пирантура, то специальной системы подготовки док
торов наук не существует. Считается, что доктор
ские диссертации должны готовить научно-педаго
гические работники в процессе своей основной дея
тельности. Однако на практике оказывается, что 
остается слишком мало времени на завершение на
учных исследований, приведение их результатов в 
систему, написание диссертации и решение целого 
ряда организационных вопросов по подготовке и 
защите.

С целью стимулирования и оказания конкретной 
помощи тем научно-педагогическим работникам, 
труд которых над докторскими диссертациями мо
жет быть окончен в сравнительно небольшой пе
риод до пяти дет, нашему институту, как и ряду 
других ведущих вузов, выделены средства по гос
бюджету для перевода таких сотрудников на долж
ности, временно освобождающие их от основной 
работы полностью или частично.

Группа народного контроля проверила эффек
тивность использования этих средств в 11 пяти
летке научным управлением института. Выясни
лось, что в целом использование ведется эффектив
но. Вместе с тем, на заседании головной группы 
НК отмечена неравномерность в выделении такой 
помощи по различным факультетам. Так, например, 
если ХТФ, ЭФФ, АЭМФ получали за прошедшую 
пятилетку помощь в среднем количестве 6 —7 ста
вок 'в год, то такие факультеты, как ЭЭФ, ТЭФ и 
ФТФ имели всего до трех ставок. Здесь, разуме
ется, следует отметить и то, что у последних не 
всегда находились достаточно подготовленные для 
перевода на госбюджет лица. Тем не менее, мы 
считаем, что такая большая разница в помощи фа
культетам едва ли целесообразна.

Группой отмечено также, что сроки перевода для 
работы над докторскими диссертациями часто кон
кретно не оговорены (И. Л. Чудинов, В. 3. Миду- 
ш>в, Ю. М. Анненков) или определены на слишком 
длительное время.

Группа НК рекомендовала научному управлению 
ТПИ взять использование выделенных госбюджет
ных средств под более оперативный контроль, 
уточнить сроки завершения работы над диссертаци
ями у тех сотрудников, которым оказана соответ
ствующая помощь. Рекомендовано' также принять 
решение но принципам распределения величины по
мощи факультетам. В. РУДЕНКО,

член группы НК института.



Не ищите это слово в 
толковом словаре. Оно 
вошло в язык лишь два 
месяца назад, вместе с 
явлением, которое обоз
начает: шарабум.

ОДНАЖДЫ на Верши
нина, 31, прошло общее 
собрание, где студенты- 
теплоэнергетики решили: 
нужно отдыхать по-дру
гому, Чуточку веселее, 
интереснее, дружнее. И 
начать не через месяц, а 
в следующую субботу. 
Оргсовет возглавил пяти
курсник Олег Жуков. И 
бросили клич: «Шара
бум» ждет помощи!»

Что произошло за две 
недели, сейчас восстано
вить трудно, но день 17 
ноября запомнился мно
гим. Две команды по во
семь человек (4 парня, 4 
девушки) состязались в 
находчивости, творчестве, 
юморе. Два с половиной 
часа стены общежития 
сотрясал дружный смех. 
Здесь было все: и шуточ
ные танцы, и песни-час
тушки, и рисование верб
люда с закрытыми глаза
ми. Но что самое главное 
— это было начало боль
шого и интересного дела. 
И, вопреки известнай по-

Это прежде всего прек-
^  ____ _ _ расная форма организа-

^ Ч - Г "  L _  J ции свободного времени.I V J  у  J  I 1 Конечно, вечеру иредше-
ствует серьезная подго
товка. Она требует боль
шой затраты энергии от 
организаторов веселых 
конкурсов. И, в конечном 
итоге, здесь принимают 
участие не 2—3 челове-

говорке, первый блин по- жет принять участие, по- ка, а все жители общежи-

И

о т д ы х  
с м е х

лучился на славу. казать другим и решить тия. Мы учим людей
Результат не замедлил дЛЯ себя, на что он спо- развиваться творчески и 

сказаться: через несколь- собен. Это действительно эмоционально, нестан. 
ко дней в рунах органи- возможность проявить дартно мыслить и искрен- 
заторов были- заявки на свон таланты. не смеяться,
участие от восьми ко- Кстати, ничего карди-
манд. Появились новые Спустя месяц после нально нового придумы- 
конку.рсы: миниатюры из начала, участники весе- вать не приходилось 
студенческой жизни, лых конкурсов выступили просто надо захотеть не
спортивные состязания, уже с небольшим т.вор- браться терпения и тру- 
конкурс балаганов. ческим отчетом: пригото- долюбия •— и... ,у «Шара-

Каждую субботу, в од- вили сюрпризы студен- бума» появятся братья в 
но и то же время, в этом там к Дню энергетика, других общежитиях, 
общежитии собирается Тогда факультет сфрал- 
много народу: одни — ся в ресторане «Томск-1»
участники, другие—зри- на свой профессионалы сашшом так это „ том 
тели. и все—поклонники ныи праздник. Сегодня что «Haao аахотрть» н ’р ’
новой игры. А по воскре- никто не станет спорить, 1авно отаа комсомолка 
сеньям — веселые стар- что такие буффонады давно одна комсомолка 
ты. студентам подходят. Но

— «Шарабум» охваты- тольк® ли это смех и ве-
ва&т самые разные обла- селье-
сти искусства, учебы, —Нет,— отвечает сек-
спорта, -  говорит один ретарь бюро ВЛКСМ теп. должен их устраивать, ес- 
из организаторов Р. Ар- лоэнергетаческого фа- ли не вы сами?
слангареев. Каждый мо- культета А. Курганов. — о. МИХАЙЛОВ

... Вот уж в чем нель
зя не согласиться с Алек.

на общественно-политиче
ской аттестации пожало
валась, что в их органи
зации не устраивают ве
черов отдыха. А кто же

ПОМОЧЬ ДУШЕ 
РАСКРЫТЬСЯ

Нет необходимости представлять студентам ис
полнительницу песенной поэзии Елену Камбурову— 
она хорошо известна в молодежной среде. Особым 
почитанием Е. Камбурова пользуется среди люби
телей самодеятельной песни.

Наш корреспондент встретился с гостьей после 
одного из концертов.
— Елена Анатольевна, — У поэта, художника,

в современном искусстве писателя — множество 
есть два явления: массо- задач. Но, может быть, 
вое — развлекательное, и самая основная — эмо- 
сокровенное, которое на- циональная: взволновать
правлено на конкретного человека. Потому что, 
человека... когда способен волновать-

— ... Да, и дело в том, сл — душа открыта ни
что это совершенно раз- РУ- Иначе можешь толь- 
ные сферы деятельности, ко поглощать, быть пот- 
У массового искусства родителем искусства, 
есть свои проблемы в ~  Владимир Маяков- 
силу того, что нужно ох- скии> Александр Блок, 
ватить сразу огромное
количество людей 
рой оно, идя на поводу у 
зрителей, выдает шляге- 
ры.однодневки за истин
ное искусство.

Не надо говорить

Ника Турбина... Ваш’ по- 
И по- эт “  кто он? *

— Понимаете, поэзия 
для меня — понятие 
очень широкое. Имён а 
поэтов входят в огром
ный космос поэзии, кото
рый все время рядом.о

ПРИГЛАШАЕМ К РАЗГОВОРУ
П Р О Д О Л ЖАЕТ

свою работу 24 об
ластная художествен
ная выставка. Она жи
вет своей привычной 
жизнью: ежедневно
здесь бывают сотни 
любителей живописи, 
встречаются с худож
никами, слушают рас
сказы искусствоведов.

Но современное ис
кусство неоднозначно, 
порой вызывает немало 
вопросов у зрителей. 
Так, бурное обуждение 
ведется вокруг поло
тен молодой художни
цы Т. Михайлин, стре
мящейся в своих pai6o- 
тах решать нравствен
ные проблемы, пере
давать радость и боль 
другого человека. Ост
росовременны по сво
ей стилистике портре
ты В. Дорофеева, 
К. Залозного, графиче

ские работы С. Пав
ловского, С. Лазаре
ва, А. Качан.

Что видит, что нахо
дит зритель, общаясь 
наедине с картинами? 
Насколько художни
кам удается отразить 
проблемы нашего вре
мени? Может ли быть 
современным чистый 
пейзаж? Об этом и 
о многом другом со
трудники музея пригла
шают поговорить сту
дентов политехниче
ского института на 
зрительской конферен
ции «Изобразительное 
искусство и современ
ность» 24 января (в 
пятницу) в 18-00 в 
залах выставки.

И. ТЮРИНА, 
зав. отделом 

пропаганды 
художественного 

музея.

том, что мы можем до Мне бывает трудно на- 
чего-нибудь не дорасти, звать какое-то одно имя. 
Например, к симфониЧе- потому что в Марине 
ской музыке люди идут Цветаевой я люблю Ма- 
годами. Когда-то мне рину Цветаеву и ее при. 
пришлось признаться, что роду. Александр Блок — 
стихи, которые писала в это совсем другой мир, и 
школе—далеко не совер- я с огромным интересом 
шенны. До тех пор, пока путешествую там. 
не познакомилась с на- — Ваше жизненное 
стоящей поэзией, находи- кредо? 
лась в плену прекрасного Самое главное — что- 
заблуждения. бы то, что ты делаешь,

— Когда выходите на было интересно. Потому, 
сцену, какой мостик хо. что жить с закрытыми 
тите перекинуть к зрите- глазами и увядшим слу- 
лю? Какую ставите цель хом — немыслимо.
для себя? М. АРКАДЬЕВ.

С УЛЫБКОН

В конце декабря в ДК ТПИ прошел вечер отды. 
ха ФТФ и ХТФ. Молодой и веселый Дед Мороз (он 
же всемогущий факир) и его' подруги-снежинки 
старались изо всех сил увлечь многочисленную пуб
лику. Да, честно говоря, это было нетрудно сде
лать: музыка, танцы, музыкальные пародии под
держивали отличное настроение.

Сцену занимали музыканты из ансамбля «Ви
зит» (ХТФ) и участники дискотеки клуба «Гамма» 
(ФТФ). Зрители пожелали, чтобы такие вечера ста
ли традицией. Остается добавить, что большая за
слуга в подготовке принадлежит студентам Л. Шим- 
чук, В. Быкову.

НА СНИМКАХ: особенно понравились зрителям 
музыкальные пародии, которые исполняли ребята 
из клуба «Гамма». Фото С. Полякова.

ЗА-РА-ЗИ-ЛИ!
МИМО восьмого кор

пуса, сворачивая с ули
цы Советской на улицу 
Усова, по направлению к 
главному корпусу бежал 
вприпрыжку немолодой 
уже человек. Он кричал 
и кричал так, что с де
ревьев падал снег: «Зара
зили! Зарази-и-ли-и!»

Ему навстречу сплош
ным потоком двигались 
студенты и преподавате
ли, стекающиеся в пере
рыве между «парами» в 
восьмой корпус. Словно 
ледокол, он врезался в 
эту массу людей. Заде
тые им отдельные лица 
громко возмущались, 
другие удивленно прово
жали его взглядом. Ему 
вослед летели шутки, 
саркастические реплики. 
Какой-то кудрявый па
рень в очках повертел 
пальцем у виска и свист
нул: мол, тогц, дядя.

Человек внезапно оста
новился, замер, хотел 
дать отповедь молодому 
нахалу, но потом, словно 
спохватившись, опять ри
нулся вперед, голося на 
еще более высокой ноте. 
Один его хороший знако
мый, солидный, остепе

ненный человек, опешил : 
на мгновенье, узнав в 
этом возмутителе спокой
ствия коллегу и спросил 
встревоженно: «Пантелей- , 
цюн Феранонтович! Да 
что же это такое? Кто за- i 
разил? Чем зарази-и-ил?1» 
Но, не получив ответа, 
скорбно побрел дальше: 
«Плохи, видно, дела у 
Паши».

Поравнявшись с хими- i 
ческим корпусов, Панте
леймон Ферапонтович 
бросил взгляд на глав
ный, и его крик достига
ет апогея. Спешившая на 
работу старушка-важгер 
в потертом полушубке 
ласково посмотрела на 
бегущего и умилилась: 
«Никак, касатик, ФПК 
закончил по использова
нию ВТ? Смотреть на 
тебя — одно удоволь
ствие, на душе радостно 
делается. Видно, про
грамма прошла без суч
ка, без задоринки. Знать, 
еще один зараженный 
появился».

Й она была права: 
просто Пантелеймон Фе
рапонтович, несмотря на 
годы заразился, увлекся 
ЭВМ.

Ю. АЛЕКСЕЕВ

СПОРТ

ШТАНГИСТЫ -  
ПЕРВЫЕ

Успешно завершили 
уходящий год штанги
сты ТПИ. В соревнова
ниях на призы Шемя
кина из восьми чемпи
онских згёсший пять за
воевали и наши спорт
смены. В весе до 56 
кг чемпионом стал 
И. Козлов (АЭМФ), 
до 67 кг — В. Фурсов 
(АВТФ), в весовой ка
тегории до 82 кг мас
тер спорта Ф. Хами
ду лин, С. Мартынов 
стал чемпионом в ве
совой категории до 
90 кг, а в весе до 
110 кг — Олег Селен- 
чук (все трое — сту
денты ФТФ). В ко
мандном зачете студен, 
ты ТПИ одержали уве
ренную победу. В но
вом году тяжелоатле
там нашего института 
предстоят новые стар
ты, к которым они 
сейчас готовятся.

А. КОЗЕМОВ, 
старший 

преподаватель 
кафедры 

физвоспитания.

РЕПЛИКА
И ЕСЛИ этот снежный 

ком упадет на кого-ни
будь из прохожих, то тог
да и молодость свою 
вспомнить он не успеет. 
Беру на себя ответствен
ность за то, что перефра
зировал слова известного

снег повалится, 
п о в а л и т с я . . .

доити к этому вопросу 
ответственно и... убрать 
снег с карнизов и очис
тить подходы к общежи
тиям и учебным корпу
сам от сугробов, а лест
ничные ступеньки — ото 
льда. Согласитесь, после

поэта и начало стиха общежития сотрудников са № 8 и вы увидите ог- этого все мы будем чув-
ввел в заголовок. Судите по улице Усова, 11-а, ромный снежный карниз, ствовать себя в полной
сами: снежные карнизы упал рядом с детской ко- нависший над вашими го- безопасности. Эту работу
понависли на крышах ляской, в которой безмя. ловами. Вот-вот он упадет надо начинать немедлен-
некоторых корпусов и об. тежно спал юный гражда- вниз, и если вы еще не иначе будет 
щежитий и сейчас пред- нин нашего города. Чуть- застраховались от несча- ’ е о Д •
ставляют реальную угро- чуть не пострадала про- стного случая, то не меш«
зу для жизни прохожих, ходившая мимо молодая кайте.
Не так давно я видел, женщина. Поднимитеч Но можно поступить
как тяжелый снежный вверх глаза у дальнего’ проще: ответственным ли

ком, сорвавшись с кровли выступа учебного корпу- цам за уборку снега no-

д . ТАЕНКОВ.
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